
 

 

 

Résumé de la réunion 2013 du FAN à Bruxelles 
La conférence annuelle de Bruxelles a été l’occasion d’une réunion importante du Forum des 
Archivistes nationaux, plus connu sous le nom de FAN. Il s'agissait de la première réunion du 
groupe sous les nouveaux statuts de l'ICA, basée sur le travail considérable accompli par Daniel 
J. Caron à la suite des conférences de Tolède et Brisbane. Elle a eu lieu à l'auditorium de la 
Bibliothèque royale de Belgique et plus de 80 archivistes nationaux représentant 60 pays, 
couvrant tous les continents (sauf l'Antarctique!) y ont participé. 

Après les mots de bienvenue de nos deux hôtes, M. Patrick Lefevre (Directeur général de la 
bibliothèque Royale de Belgique) et M. Karel Velle (Directeur général des Archives générales du 
Royaume de Belgique) la première question à l’ordre du jour était la formalisation de 
l'organisation et du fonctionnement du FAN. 

Après un processus électoral conduit par le Secrétariat par intérim du FAN entre septembre et 
octobre 2013, la réunion a ratifié la composition du bureau en la personne de M. Joel Tembe 
(Directeur, Arquivo Histórico de Moçambique) représentant les régions Afrique et Pays arabes et 
moi-même représentant les régions Asie et Océanie. J’ai été officiellement investi des fonctions 
de Président et Joel a pris les fonctions de Secrétaire du FAN. 

Le rôle du FAN est défini à l'article 15 des statuts de l'ICA. Il "se réunit dans le cadre de la 
conférence annuelle de l'ICA et développe des réponses stratégiques de haut niveau sur les 
défis contemporains de la gestion des archives". C'est, à juste titre, une description très ouverte 
et nous avons donc lors de la réunion inaugurale passé un certain temps à préciser le rôle et la 
fonction du groupe, pour s’assurer notamment de fonctionner pour le bénéfice des membres du 
FAN et d’apporter une valeur ajoutée à l’ensemble des membres de l’ICA.  

Deux questions clés ont été posées – quelles formes doivent prendre les « réponses 
stratégiques» ; et quels étaient les « défis contemporains » les plus importants ? 

Le forum est fermement convaincu que si le groupe doit jouer un rôle utile au sein de l’ICA, il doit 
produire des résultats tangibles – des produits ou des activités accessibles, des outils utiles pour 
développer d’importantes aptitudes, accroître l’importance de nos institutions et développer notre 
profession. Cette discussion a fait émerger plusieurs idées, dont :  

• des modèles de législation ou politiques pertinents pour la gestion des archives 

• des livres blancs sur des domaines technologiques ou politiques émergents 

• des prises de position sur des questions archivistiques 

• un plaidoyer auprès des gouvernements et des organismes internationaux 

• influencer le secteur des TIC ; et 

• des séminaires et des webinaires 

Le FAN a eu une discussion animée sur les défis contemporains auxquels nous sommes 
confrontés en tant que groupe. Sans surprise, avec autant de services d’Archives Nationales 
représentés et à une époque de changements sans précédent dans le domaine de la gestion des 



 

 

 

archives et de l’information, nous avons rapidement établi une liste de questions urgentes. Pour 
n’en citer que quelques-unes :  

• Une législation et des réformes juridiques nécessaires pour répondre à des évolutions telles 
que la gestion des archives numériques; les droits d'auteur des documents d'archives; le 
gouvernement transparent, la protection des données 

• Fournir des services d’accès compétents, efficaces et équitables à l’information numérique 

• Gérer l’authenticité des documents numériques 

• Une bonne gouvernance et une gestion à long terme des mèls 

• La coopération et la collaboration des archivistes nationaux, pour soutenir par exemple la 
transition vers la numérisation 

• La rationalisation et l'harmonisation des normes et le développement de lignes directrices 
pour l'application et l'utilisation des normes 

• Le classement et le déclassement des fonds d’archives et d’informations sensibles 

• Un programme international d’échange de personnel ; et  

• La mise en œuvre de lignes directrices et d’un programme de formation pour « Les Principes 
d’accès » de l’ICA 

Le FAN a consacré une partie du débat à la relation que nous entretenons avec l'ICA - comment 
nous nous situons dans le cadre général de la gouvernance et comment nous combinons nos 
forces particulières pour générer une valeur réelle pour tous les membres de l'ICA. Il a été 
convenu que le FAN devait prendre la responsabilité de déterminer pour lui-même les questions 
et le programme des activités à poursuivre, tout en faisant un rapport au Comité exécutif de l’ICA 
pour s’assurer qu’il agit en accord total avec les valeurs de l’ICA. Sur ce point, il a aussi été 
clairement énoncé dans les statuts de l’ICA que le FAN devait obtenir l'approbation du Comité 
exécutif avant l'utilisation des ressources de l'ICA pour tout programme ou activité. D’autres 
moyens de communication ont également été suggérés, dont un rapport régulier du FAN à 
l'Assemblée générale et des présentations à l’occasion des conférences annuelles. 

Le Forum a bénéficié de trois excellentes présentations – le Président de l’ICA Martin Berendse a 
donné un aperçu stratégique des principales questions internationales relatives à la politique de 
l’information – telles que la protection des données, le gouvernement transparent, les open data 
et l’accès à l’information – et du rôle central que les Archivistes Nationaux doivent jouer dans nos 
juridictions respectives afin de s’assurer que nos contributions soient reconnues. Le Dr John 
Bannon, Président du Conseil consultatif des Archives Nationales d’Australie et ancien Premier 
Ministre de l’Australie du Sud a fait une présentation sur le gouvernement transparent, en mettant 
l’accent sur la manière dont ce dernier est perçu par les dirigeants politiques et sur les questions 
dont les Archives Nationales devront se charger si elles veulent être considérées comme 
pertinentes et essentielles par les gouvernements. Jaime Antunes da Silva, Directeur Général 
des Archives Nationales du Brésil, a partagé l’expérience du Brésil quant à l’introduction de lois 
d’accès aux données publiques et a décrit les solutions développées autour des questions 



 

 

 

hautement complexes de responsabilité du gouvernement, de la protection de la vie privée, de la 
sécurité nationale et du déclassement de documents sensibles.  

A l’issue de cette réunion, Jaime a gentiment accepté de rejoindre le Bureau du FAN pour 
représenter la région Amérique Latine et Caraïbes.  

J’ai trouvé la réunion inaugurale du FAN stimulante, provocante, surprenante et réellement très 
utile. Et ce n’est que le début. 

La réunion de Bruxelles a édifié quelques bases solides pour le FAN – certaines règles ont été 
établies, la gouvernance a été formalisée et les listes d’idées à concrétiser se sont accumulées. Il 
y a maintenant beaucoup de travail à faire du côté du FAN et j’ai hâte de rendre compte de 
progrès significatifs réalisés lors de notre prochaine rencontre à Gérone. 

 

David Fricker 
Président du FAN 
8 janvier 2014 


